
R$ 1,00

Consórcio Rio+Verde Vence 
Licitação para Revitalização
do Jardim de Alah

PAG 2

PAG 3
Apesar da reação, Vasco 
tem 70% de risco de ser 
rebaixado para 
a Série B

DESDE 1989 | RIO DE JANEIRO
TERÇA-FEIRA 22 DE AGOSTO DE 2023 - ANO VII - Nº23876

O SEU CANAL DE O SEU CANAL DE 
COMUNICAÇÃO!COMUNICAÇÃO!

PAG 8

STF torna Carla 
Zambelli ré
por porte ilegal 
de arma de fogo

ProUni abre 
prazo para 

selecionado 
apresentar 

documentação

Mulher é 
esfaqueada 

durante assalto 
na Cidade NovaPAG 7

PAG 12

IN
F
O

Faustão precisará 
de transplante 
cardíaco e aguarda 
na fila, diz hospital

PAG 5

PAG 6

PAG 5

Justiça Federal condena 
Delgatti a 20 anos de prisão

LUCAS, DE 9 ANOS, QUASE PERDEU A PERNA APÓS SE 
ENROSCAR EM LINHA CHILENA AO TENTAR PEGAR PIPA

MENINO DE 9 ANOS 
QUASE PERDE A PERNA



WWW.JORNALPOVO.COM.BR

2
Terça-Feira, 22 de Agosto de 2023

EDUCAÇÃO

Jean Paul Prates, presidente da Petrobras, em entrevista coletiva — Foto: Pilar Olivares/Reuters
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MAIS PRAZOProUni abre prazo para 
selecionado apresentar 

documentação

Posicionamento foi encaminhado ao Ministério da Educação

Nesta segunda-feira (21), foi aberto o 
prazo para que os candidatos classifica-
dos na lista de espera do Programa Uni-
versidade para Todos (ProUni) 2023, 
segundo semestre, apresentem a docu-
mentação comprovando as informações 
expostas durante a inscrição. Eles têm 
até o dia 28 para fazer a entrega dos do-
cumentos na instituição de ensino.
O Prouni oferece bolsas integrais ou par-
ciais de estudo em cursos de graduação de 
instituições privadas de educação superior.

Prazos
Os prazos e a documentação necessária 
constam do edital nº9, publicado pelo Mi-
nistério da Educação no Diário Oficial da 
União em junho. Eles valem para a com-
provação de formação do ensino médio, 
bem como para os casos de pessoa com 
deficiência e de formação para o magistério 
da educação básica.
O Ministério da Educação (MEC) dispo-
nibilizou 276.566 bolsas de estudo para 
o segundo semestre de 2023. Dessas, 
215.530 são integrais e 61.036 são par-
ciais, cobrindo 50% do valor da mensali-
dade dos cursos de graduação ou sequen-
ciais de formação específica.

Secretários de Educação pedem adiamento
em aplicação do novo ensino médio para 2025

s secretários estadu-
ais de Educação e os 
conselhos Nacional, 
estaduais e Distrital 
de Educação pedem 
que as mudanças no 
ensino médio, que 

estão em fase de elaboração pelo Mi-
nistério da Educação (MEC), ocor-
ram apenas a partir de 2025. Em 
posicionamento conjunto, eles argu-
mentam que o novo ensino médio já 
foi implementado em todos os esta-
dos e que as mudanças exigirão um 
período de transição factível.
“Qualquer mudança a ser imple-
mentada exige um período de tran-
sição factível, motivo pelo qual as 
decisões a serem encaminhadas a 
partir da consulta pública devem 
ser implementadas apenas a partir 
do ano letivo de 2025”, defendem 
os secretários e conselheiros. Eles 
dizem que eventuais mudanças im-
plicariam em novos ajustes e regula-
mentações, incluindo a reescrita do 
referencial curricular, o que seria in-
viável de ser feito a tempo para o ano 
letivo de 2024.
O posicionamento conjunto do 
Conselho Nacional de Secretários de 
Educação (Consed), Conselho Na-
cional de Educação (CNE) e Fórum 
Nacional dos Conselhos Estaduais e 
Distrital de Educação (Foncede) foi 
encaminhado nesta segunda-feira 
(21) ao MEC.
Os secretários e conselheiros des-
tacam também no posicionamento 
quatro aspectos que consideram es-
senciais na oferta do ensino médio. 
Além das regras de transição em um 
período considerado factível, eles pe-
dem a manutenção do ensino a dis-
tância (EaD) tanto na formação geral 
básica, que é a parte do conteúdo es-
tipulado pela Base Nacional Comum 
Curricular (BNCC) e que é comum a 
todas as escolas do país, quanto nos 
itinerários formativos, que é a parte 
escolhida pelos estudantes para apro-
fundamento mediante a disponibili-
dade de cada rede.
Segundo eles, o ensino mediado por 
tecnologia “é pré-requisito para via-
bilizar a implementação da reforma 

O
no turno noturno e necessário ao equa-
cionamento das especificidades territo-
riais de cada região (vazios demográficos, 
educação indígena, educação do campo, 
educação quilombola, dentro outros)”. 
O texto aponta ainda questões de infra-
estrutura, logística de transporte escolar 
e falta de professores como argumentos 
para se manter a oferta em EaD.
Além disso, os secretários e conselheiros 
defendem que 2,1 mil horas das 3 mil ho-
ras do ensino médio sejam dedicadas à 
formação geral básica e que os itinerários 
formativos sejam reduzidos de dez para 
dois, sendo um composto por linguagens, 
matemática e ciências humanas e sociais 
e outro por linguagens, matemática e ci-
ências da natureza. Os estudantes podem 
optar ainda pela trilha formativa em edu-
cação profissional e técnica.

Revisão
O Novo Ensino Médio foi aprovado em 
2017 pela Lei 13.415/2017, e foi implemen-
tado no ano passado, nas escolas de todo o 
país. O modelo é alvo de críticas e, ao as-
sumir o governo, o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva comprometeu-se a revê-lo.
No primeiro semestre deste ano foi aberta 
a Consulta Pública para Avaliação e Rees-
truturação da Política Nacional de Ensino 
Médio. No dia 7 de agosto, o MEC divul-
gou o sumário com os principais resulta-
dos da consulta. Ao todo, foram recebidas 
mais de 11 mil contribuições de 9 de mar-
ço a 6 de julho.
Entre as propostas de mudança apresen-
tadas pelo MEC com base na consulta es-
tão a ampliação da carga horária da parte 
comum, a recomposição de componentes 
curriculares e o fim da educação a distân-
cia (EaD) para a Formação Geral Básica, 
com exceção da educação profissional 
técnica, que terá oferta de até 20% nesse 

formato. A EaD também poderá ser apli-
cada em situações específicas, como no 
caso da pandemia.
Após a divulgação do sumário, o MEC 
abriu um prazo para que as entidades edu-
cacionais e órgãos normativos se manifes-
tassem em relação ao documento. Nesta 
segunda-feira (21), termina o prazo.
Outras entidades também se manifestaram. 
Para a União Brasileira dos Estudantes Se-
cundaristas (Ubes), a lei do Novo Ensino 
Médio deve ser imediatamente revogada. 
Os estudantes apontam que da forma como 
vem sendo aplicada, a lei apenas aumenta 
as desigualdades entre os estudantes que 
dependem das condições de oferta e de 
qualidade de cada rede de ensino.
A Campanha Nacional pelo Direito à 
Educação divulgou nota técnica na qual 
defende a “garantia de 2,4 mil horas des-
tinadas à Formação Geral Básica como 
um passo crucial para a garantia de uma 
formação sólida de nossos estudantes”; 
a entidade defende também a educação 
100% presencial, sem exceção, e a impor-
tância de aumentar os recursos públicos 
para a educação pública e implementar 
um conjunto de critérios que assegurem 
a excelência das condições oferecidas, de 
acordo com o Custo Aluno Qualidade 
(CAQ), garantindo o padrão de qualidade 
previsto constitucionalmente.
Até chegar às salas de aula, as propostas 
ainda têm um caminho a percorrer. Agora, 
o MEC consolidará uma versão final do re-
latório, que será enviada para a apreciação 
do Congresso Nacional. As propostas do 
MEC para o ensino médio também serão 
apresentadas para as comissões de Edu-
cação da Câmara dos Deputados e do Se-
nado Federal, para que possam contribuir 
com o relatório final, com base nas infor-
mações coletadas em audiências públicas 
realizadas pelas casas legislativas.
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Apresentador de 73 anos está internado em SP desde 5 de agosto para tratar insuficiência cardíaca.

O apresentador Fausto Silva 
precisará de um transplante 
cardíaco e aguarda por um 
doador na fila administrada 
pelo sistema público de saú-
de, informou neste domin-

go (20) o Hospital Albert Einstein, onde ele 
está internado desde o dia 5 de agosto.
Segundo o boletim médico, o quadro de in-
suficiência de cardíaca de Faustão se agra-
vou. O apresentador está realizando diálise 
e necessita de medicamentos para ajudar 
no bombeamento do coração.
Leia o comunicado divulgado pelo hospital, 
assinado pelos médicos Fernando Bacal, car-
diologista, e Miguel Cendoroglo Neto, Diretor 
Médico e de Serviços Hospitalares do Einstein:
"Em 05 de agosto, Fausto Silva deu entrada 
no Hospital Israelita Albert Einstein para 
tratamento de insuficiência cardíaca, con-
dição que vem sendo acompanhada desde 
2020. Ele encontra-se sob cuidados inten-
sivos e, em virtude do agravamento do 
quadro, há indicação para transplante car-
díaco. O paciente está em diálise e neces-
sitando de medicamentos para ajudar na 
força de bombeamento do coração. Fausto 
Silva já foi incluído na fila única de trans-

plantes, regida pela Secretaria de Estado 
da Saúde de São Paulo, que leva em con-
sideração, para definição da priorização, o 
tempo de espera, a tipagem sanguínea e a 
gravidade do caso".

Vídeo do hospital
Na sexta (18), o apresentador divulgou um 
vídeo gravado no hospital em que contava 
estar em tratamento. O vídeo foi compar-
tilhado por João Guilherme, seu filho, em 
uma rede social.
No vídeo, Faustão citou a necessidade de ci-
rurgia, pediu orações e citou a equipe mé-
dica que o acompanha.
"Eles vão decidir que tipo de cirurgia po-
dem fazer. Eu peço que, para quem goste de 
mim, reze por mim."

Último programa
Em junho deste ano, Fausto Silva deixou o 
comando de seu programa na Band, após 
um ano e meio. Desde então, a atração vi-
nha sendo apresentada por seu filho e pela 
jornalista Anne Lottermann.
O programa foi encerrado na última sex-
ta, com um episódio gravado e inédito que 
reuniu Fausto e os três filhos no palco.

"Maurício Kubrusly hoje vive no sul da 
Bahia, onde mora com a esposa, Beatriz 
Goulart, e com Shiva, o simpático cachorro 
que o acompanha na praia". Foi com essa le-
genda que o "Fantástico" deste domingo (20) 
mostrou imagens do repórter Maurício Ku-
brusly, revelando o seu quadro de demência 
frontotemporal. A homenagem aconteceu 
no terceiro episódio da série especial sobre 
os 50 anos do programa.
"Maurício Kubrusly deixou para trás São 
Paulo para mergulhar na natureza, o que 

tem sido um bom remédio para lidar com a 
Demência Fronto Temporal (DFT), que foi 
diagnosticado há alguns anos. A memória se 
foi mas, como ele sempre diz, permanece sua 
enorme paixão pela vida e pela gente brasi-
leira", continuou a homenagem.
Nascido no Rio de Janeiro, em 1945, Ku-
brusly ingressou na TV Globo no fim dos 
anos 1970. Inicialmente, no "Jornal hoje", 
mas foi no "Fantástico" que ganhou o país 
como quadro "Me leva, Brasil", que estreou 
em 2000 e permaneceu por 16 anos no ar.

M

Faustão precisará de transplante 
cardíaco e aguarda na fila, diz hospital

Com diagnóstico de demência, Mauricio Kubrusly
perde a memória: 'Permanece paixão pela vida'

Fila no estado de SP
Segundo os dados da Associação Brasilei-
ra de Transplantes de órgãos (ABTO), até 
março de 2023 o estado de São Paulo re-
gistrava 20.288 pessoas na fila de espera 
por um transplante de órgão.
Pelo menos 184 pessoas esperavam por 
um transplante de coração. Ainda de 
acordo com os dados, mais de 300 crian-

ças estavam à espera de um transplante, 
sendo 28 delas de coração.
Os números da Associação também 
apontam São Paulo realizou 25 trans-
plantes de coração no 1º trimestre do 
ano, entre janeiro e março. O índice 
significa queda em relação aos 31 trans-
plantes de coração realizados no mesmo 
período do ano passado.

Faustão no leito do hospital - Faustão no Instagram
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Ex-presidente Jair Bolsonaro após depoimento na PF em 12 de julho
TON MOLINA/FOTOARENA/FOTOARENA/ESTADÃO CONTEÚDO

CONEXÕES

Avaliação consta na decisão do ministro Alexandre de Moraes, do Supremo Tribunal Federal (STF)

Polícia Federal viu elo 
entre o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) e o empre-
sário Meyer Nigri na dis-
seminação de fake news 
sobre o sistema eleitoral.
A avaliação consta na de-

cisão do ministro Alexandre de Moraes que 
decidiu, como revelou a CNN, arquivar a in-
vestigação contra seis empresários por supos-
tamente tramarem golpe de estado. Moraes, 
porém, decidiu prorrogar a investigação con-
tra dois deles. Meyer Nigri e Luciano Hang.
No relatório da PF inserido na decisão de 
Moraes, o empresário recebe no dia 26 de ju-
nho de 2022 uma mensagem de WhatsApp 
do contato “Bolsonaro 8” uma mensagem 
referente ao ministro do STF Luís Roberto 
Barroso. A mensagem diz que ele “mente” e 
que há um “desserviço à democracia dos três 
ministros do TSE/STF” que faz “somente 
aumentar a desconfiança de fraudes prepa-
radas por ocasião das eleições”.
Nigri então responde: “Já repassei para vá-
rios grupos. Faz tempo que não nos fala-
mos. Como vc tá? Abs de Veneza”.
A partir dessa mensagem, ela aponta o em-
presário como disseminador de fake news.
“Conforme exposto no RAPJ n 3815531/2022, 
a análise das mensagens do aplicativo What-
sApp contidas no telefone celular apreendido 
identificou que as três mensagens investiga-
das foram encaminhadas originalmente pelo 
contato registrado Pr Bolsonaro 8, mediante 
chat privado do WhatsApp, a MEYER NI-

GRI pouco antes da publicação no grupo 
“Empresários e Política”.
Ou seja, a pessoa associada ao contato 
Pr Bolsonaro 8 enviou ao investigado 
MEYER NIGRI, as mensagens com con-
teúdo não lastreado ou conhecidamente 
falso (fake news), atacando integrantes 
das instituições públicas, especialmen-
te Ministros do STF, desacreditando o 
processo eleitoral brasileiro. Em seguida, 
após receber as mensagens em chat priva-
do, MEYER NIGRI publicou o conteúdo 
ilícito no grupo de WhatsApp Empresá-
rios e Política. Inclusive, MEYER NIGRI 
avisa ao interlocutor Pr Bolsonaro 8, que 
uma das mensagens falsas, relativa à di-
vulgação de uma possível fraude no siste-
ma de votação brasileiro, foi repassada a 
vários grupos, diz o relatório da PF.
No documento, a PF também trata da rela-
ção entre Bolsonaro e Nigri.
“Conforme demonstrado neste documen-
to, na análise da conta pertencente ao em-
presário MEYER JOSEPH NIGRI, ficou ro-
bustecido existir uma relação pessoal entre 
a família do ex-presidente JAIR BOLSO-
NARO e o empresário. Inclusive, no ano de 
2021, há evidências de uma possível visita 
do então presidente a residência de MEYER 
NIGRI, ressaltando que o específico grupo 
de WhatsApp denominado Empresários e 
Política, objeto desta investigação, foi cria-
do, supostamente, naquele ano”, diz a PF.
É justamente em razão desse elo que o 
ministro do Supremo Tribunal Federal 

Em reunião na residência oficial da presi-
dência da Câmara dos Deputados na noi-
te desta segunda-feira (21), líderes parti-
dários decidiram votar o projeto da nova 
regra fiscal, conhecido como arcabouço, 
nesta semana. Integrantes da Casa Civil e 
do Ministério da Fazenda também parti-
ciparam do encontro.
Segundo o relator do projeto na casa, depu-
tado Cláudio Cajado (PP-BA), haverá reu-
nião sobre o tema nesta terça-feira (22), e a 
expectativa é de que a votação ocorra ainda 
nesta terça ou na quarta-feira (23).
O texto, que é prioritário para a equipe 
econômica do governo, foi aprovado pelo 
Senado há dois meses com mudanças, o 
que obriga o retorno da proposta para mais 
uma votação pela Câmara.
No entanto, nas últimas semanas, os de-
putados diminuíram o ritmo de votações 
de interesse do governo - e um dos moti-
vos seria o atraso na conclusão da refor-
ma ministerial.

Equilíbrio das contas
A nova regra fiscal cria metas com objetivo 
de equilibrar as contas públicas. Se aprova-
do pelo Congresso, o mecanismo vai subs-
tituir o atual teto de gastos.
O projeto autoriza o aumento de despesas 
acima da inflação, além de determinar que 
o crescimento dos gastos está condicionado 
ao aumento da arrecadação.
Na prática, se o governo cumprir a meta e 
tiver uma arrecadação satisfatória, conse-
guirá investir mais recursos em infraestru-
tura ou programas sociais.
Quando o resultado for muito abaixo do es-
perado, punições serão aplicadas. Uma das 
penalidades previstas proíbe a criação de 
despesa obrigatória, como novos auxílios, 
benefícios fiscais e cargos.

Mudanças no Senado
Na votação desta terça-feira, os deputados de-
vem analisar apenas as mudanças feitas pelo 
Senado, entre elas a exclusão de três despesas 

das limitações do novo regime fiscal:
o Fundo Constitucional do Distrito Fede-
ral, destinado ao investimento em seguran-
ça, saúde e educação no DF;
o Fundo de Manutenção e Desenvolvimen-
to da Educação Básica, o Fundeb, fonte de 
financiamento da educação básica;
e gastos com ciência e tecnologia de for-
ma geral.
A pedido do governo, os senadores tam-
bém incluíram um artigo que permite ao 
governo enviar, na proposta de orçamento 
de 2024, o valor das despesas consideran-
do a projeção da inflação até o fim do ano 
- uma mudança que ficou conhecida como 
"emenda Randolfe", em referência ao líder 
do governo no Congresso, Randolfe Rodri-
gues (Sem partido-AP).
Na prática, a brecha abre um espaço fiscal 
de até R$ 40 bilhões para o Executivo gastar 
no próximo ano, mas essas despesas esta-
riam condicionadas, ou seja, precisariam 
ser aprovadas pelo Congresso.

A

PF vê elo entre empresário e Bolsonaro 
na disseminação de fake news

Nova regra fiscal: em reunião com Lira e governo, 
líderes da Câmara decidem votar texto nesta semana

Alexandre de Moraes decidiu prorrogar a 
investigação contra ele. Outros seis empre-
sários, porém, como mostrou a CNN, tive-
ram suas investigações arquivadas.
“A dilação de prazo solicitada pela Polícia 
Federal é justificada, uma vez que, em re-
lação ao investigado MEYER JOSEPH NI-
GRI há necessidade de continuidade das 
diligências, pois o relatório da Polícia Fede-
ral ratificou a existência de vínculo entre ele 
e o ex-presidente Jair Bolsonaro, inclusive 
com a finalidade de disseminação de várias 
notícias falsas e atentatórias à Democracia e 
ao estado Democrático de Direito, utilizan-
do-se do mesmo modo de agir da associa-

ção especializada investigada no Inq. 4874/
DF”, disse Moraes.
Procurado, o advogado de Nigri, Alberto To-
ron, disse à CNN que “o sr Meyer Nigri re-
cebe com maior respeito a decisão do minis-
tro Alexandre de Moraes, embora realce que 
nunca teve Facebook ou qualquer plataforma 
de disseminação de notícias e mensagens”.
Diz ainda que “se ele enviou aqui e ali qual-
quer mensagem do presidente da Repúbli-
ca, não significa que anuia com o teor das 
mensagens”. Por fim, afirmou que seu obje-
tivo era fomentar o debate”.
A assessoria de Bolsonaro não se manifes-
tou. A de Luciano Hang também não.

O relator do novo arcabouço fiscal na Câmara, Clau-
dio Cajado (PP-BA), disse que o arcabouço fiscal deve 
ser votado nesta terça (22) ou quarta (23).| Foto: 
Zeca Ribeiro/Câmara dos Deputados
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Deputada foi denunciada pela PGR após ter corrido atrás de um homem negro com a arma em punho
na véspera do segundo turno das eleições de 2022

RESPONSABILIDADE

Supremo Tribunal Federal 
(STF) tornou ré a deputa-
da federal Carla Zambelli 
(PL-SP) por porte ilegal de 
arma de fogo e constrangi-
mento com uso de arma.
Na véspera do segundo 

turno das eleições de 2022, Zambelli cor-
reu atrás de um homem negro com a arma 
em punho na região dos Jardins, na capital 
paulista.
Votaram para receber a denúncia da Procu-
radoria-Geral da República (PGR) contra a 
congressista o relator, Gilmar Mendes, e os 
ministros Alexandre de Moraes, Cármen Lú-
cia, Cristiano Zanin, Edson Fachin, Roberto 
Barroso, Dias Toffoli, Rosa Weber e Luiz Fux.
Os ministros André Mendonça e Nunes 
Marques divergiram.
Em nota, a defesa de Zambelli disse que 
“externa sua confiança na sua inocência, a 
ser reconhecida quando do julgamento do 
mérito”. “E, a partir de agora, esclarece
que poderão ser produzidas todas as provas 
necessárias para evidenciar que ela não come-
teu as infrações penais pelas quais foi acusada”.
Mendonça defendeu em seu voto que o caso 
não é de competência do STF e que deve-
ria ser analisada pela primeira instância da 
Justiça. Conforme o magistrado, a denúncia 
não tem relação com “o exercício das fun-
ções” de Zambelli enquanto deputada.
Nunes também entendeu que o Supremo 
não tem competência para analisar o caso, 
mas analisou a denúncia, votando pela sua 

rejeição por não ver justa causa para abrir 
uma ação penal.
A Corte analisa o caso em sessão do ple-
nário virtual que termina às 23h59 desta 
segunda-feira (21). No formato não há dis-
cussão, apenas apresentação de votos no 
sistema eletrônico da Corte.
Até o final da sessão, os ministros podem 
pedir vista (mais tempo para análise) ou 
destaque (o que envia o julgamento para o 
plenário físico da Corte). Também é possí-
vel a mudança de votos.
Com o fim do julgamento, mantido o pla-
car, Zambelli se tornará ré e será aberta 
uma ação penal contra ela. No decorrer do 
processo são levantadas provas, e defesa e 
acusação poderão se manifestar. Encerrada 
a fase de instrução, que não tem data deter-
minada para ocorrer, a deputada será julga-
da pela Corte.

Votos
Em seu voto, Gilmar Mendes afirma que, 
mesmo com o porte de arma, “o uso fora 
dos limites da defesa pessoal, em contexto 
público e ostensivo, ainda mais às vésperas 
das eleições, em tese, pode significar res-
ponsabilidade penal”.
Para o magistrado, as evidências apresen-
tadas já são suficientes para seguir com a 
ação no STF.
Além da condenação, a PGR pede que a 
deputada seja obrigada a pagar uma inde-
nização de R$ 100 mil por danos morais co-
letivos e que tenha o porte de arma de fogo 

A

Justiça Federal condena Delgatti a 20 anos de prisão

STF torna Carla Zambelli ré
por porte ilegal de arma de fogo

Ministros André Mendonça e Nunes Marques divergiram e disseram que o STF não tem 
competência para analisar o caso de Zambelli - Foto: Bruno Spada/Câmara dos Deputados

cancelado em definitivo.
Na denúncia, a vice-procuradora-geral da 
República, Lindôra Maria Araujo, disse que 
Zambelli, “com vontade livre e consciente”, 
portou a arma “fora dos limites da autori-
zação de defesa pessoal, em desacordo com 
determinação legal ou regulamentar”.
A PGR também narrou que, na ocasião, 
Zambelli constrangeu Luan Araújo “me-
diante grave ameaça exercida com o em-
prego de arma de fogo, a fazer o que a lei 
não manda, consistente em permanecer no 

mencionado estabelecimento comercial e a 
deitar no chão”.
“Conquanto ostente o porte de arma de 
fogo de uso permitido para defesa pesso-
al, Carla Zambelli Salgado de Oliveira não 
detém autorização para o manejo ostensivo 
do armamento em via pública e em local 
aberto ao público contra pessoa do povo 
que não ensejava qualquer mal, ameaça ou 
perigo concreto à vida ou à integridade fí-
sica sua ou de terceiro”, disse a vice-PGR.

A Justiça Federal condenou hoje (21) o hacker 
Walter Delgatti a 20 anos de prisão no processo 
da Operação Spoofing, deflagrada pela Polícia 
Federal em 2019. A sentença foi proferida pelo 
juiz Ricardo Leite, da 10ª Vara Federal em Bra-
sília. Cabe recurso contra a decisão.
Delgatti foi preso em 2019 por suspeita de in-
vadir contas de autoridades no Telegram, en-
tre elas, de integrantes da força-tarefa da Lava 
Jato, como o ex-procurador Deltan Dallagnol.
Ainda não houve retorno do contato com a 
defesa do hacker.

Sentença
Além de Delgatti, mais seis acusados tam-
bém foram condenados pelas invasões de 
celulares. Além dos ex-procuradores da 
Lava Jato, o ex-ministro da Justiça Sergio 
Moro, o ex-ministro da Economia Paulo 
Guedes e conselheiros do Conselho Nacio-

nal do Ministério Público (CNMP) também 
tiveram mensagens acessadas ilegalmente.
Na decisão, o juiz disse que Delgatti tinha a 
intenção de vender as conversas hackeadas 
da Lava Jato por R$ 200 mil à imprensa e 
rebateu declarações do hacker, que, duran-
te as investigações, declarou que violou as 
conversas para "combater injustiças" que 
teriam sido cometidas durante a operação.
"Só após perceber a resistência de jornalis-
tas a pagarem para ter acesso a este material 
é que houve um esfriamento inicial no âni-
mo de Walter de obter numerário pela troca 
do material", escreveu o juiz.
Além da participação no hackeamento de 
autoridades, a sentença diz que Walter Del-
gatti obtinha dados bancários de diversas 
vítimas e comercializava as informações 
obtidas em chats especializados em crimes.
"Para melhor compreensão das técnicas de 

fraudes empreendidas por Walter, houve a 
degravação de um diálogo em que Walter 
se apresenta como responsável pela área 
técnica e segurança de uma instituição fi-
nanceira e orienta um cliente de entidade 
bancária a realizar uma atualização em seu 
computador de forma a instaurar um pro-
grama malicioso", concluiu o juiz. 

Prisão
No início deste mês, Delgatti foi preso pela 
Polícia Federal (PF) em função de outra in-
vestigação, a invasão aos sistemas eletrôni-
cos do Conselho Nacional de Justiça (CNJ).
Os policiais investigam se o ato foi pro-
movido por Delgatti a mando da deputada 
federal Carla Zambelli (PL-SP). De acordo 
com as investigações, o hacker teria emitido 
falso mandado de prisão contra o ministro 
Alexandre de Moraes.
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CRIME

Após municipalização, Hospital de Saracuruna 
bate recorde de atendimentos - Foto: Divulgação

A IRRESPONSABILIDADE CONTINUA

Menino atingido por linha chilena
na Zona Oeste tem quadro estável

Polícia prende acusado de substituir
miliciano morto em condomínio no Recreio

Homem é preso após matar 
enteada de 2 anos em Niterói

Lucas, de 9 anos, quase perdeu a perna após se enroscar em objeto cortante ao tentar pegar pipa, 
precisou passar por cirurgia e permanece internado no Hospital Municipal Miguel Couto

m menino de nove anos 
sofreu um corte profundo 
na perna após ficar enros-
cado numa linha chilena 
enquanto soltava pipa 
na Taquara, zona oeste 

do Rio de Janeiro. O acidente aconteceu 
na tarde de sábado (19). Lucas Camaz foi 
socorrido pela família e está internado no 
CTI do Hospital Municipal Miguel Couto, 
na Gávea, zona sul da cidade.
O garoto estava soltando pipa com o padri-
nho e amigos na praça Waldir Vieira quan-
do houve o ocorrido. Segundo testemunhas, 
um dos brinquedos se soltou e voou para a 
rua. Lucas tentou pegar a pipa, mas ela foi 
levada por um carro. A linha do objeto tinha 
se enrolado na perna do menino e, ao ser 
puxada pelo veículo, acabou o ferindo.
"Era uma pipa voada, alguém a cortou no 
ar e Lucas foi tentar buscá-la. Quando se 
cortou, ele foi pulando num pé só até o 
padrinho, para que fosse socorrido. Se não 
tivéssemos sido rápidos, ele teria morrido", 
diz a mãe do menino, Thayná Camaz.
Lucas foi socorrido pelo padrinho e pe-
los pais, que também estavam na praça. 
O menino foi levado para o Hospital das 
Clínicas de Jacarepaguá, onde passou por 

uma cirurgia de emergência. Em seguida, 
foi transferido à unidade de saúde muni-
cipal. De acordo com a Secretaria de Saú-
de, o estado dele é estável.
A comercialização da linha chilena é proi-
bida no Rio, embora seja bastante utilizada 
por quem solta pipa. Feita de algodão com 
uma mistura de óxido de alumínio e pó 
de quartzo, ela tem um potencial cortante 
muito maior do que o cerol, de cola e vidro 
moído, também vetado no estado.
De acordo com Thayná, o filho quase per-
deu a vida devido ao ferimento causado 
pela linha cortante.
"Quando eu o vi, a perna dele estava 
pendurada e sangrava muito. O corte foi 
horrível", conta a mãe, que afirma que o 
atendimento rápido foi vital para seu fi-
lho. "O médico disse que o Lucas é um 
milagre. Ele renasceu, é um menino mui-
to forte por ter aguentado tudo."
Lucas teve a perna suturada pelos médicos. 
Ele, no entanto, ainda precisa se fortalecer 
um pouco mais antes de deixar a CTI, con-
forme conta a mãe.
Apesar do acidente, o menino continua 
apaixonado por pipas e, segundo o pai, 
pediu para ver vídeos do esporte após a ci-
rurgia. "Já falei com ele que não sou contra 

Policiais da 12ª DP (Copacabana) pren-
deram, neste sábado, na comunidade do 
Terreirão, no Recreio dos Bandeirantes, 
Alexandre da Silva Machado, conhecido 
como Bob Lerdo. Segundo informações da 
Polícia Civil, ele é acusado de substituir o 
miliciano José Carlos Ferreira Júnior, o Jú-
nior Gringo, no comando de uma milícia 
que atua em São João de Meriti, na Baixa-
da Fluminense. Gringo foi morto em um 
condomínio no Terreirão, em operação da 
Polícia Civil, em abril deste ano.
Contra Bob Lerdo havia três mandados de 
prisão em aberto pelo crime de organização 
criminosa. De acordo com denúncia do Mi-
nistério Público estadual em um dos proces-
sos, ele iniciou sua atuação na quadrilha fa-
zendo a instalação de sistemas de "gatonet" 
e posteriormente passou a ser responsável 
pela contabilidade do serviço ilegal.
Bob foi capturado em um bar no Terreirão 
e segundo informações da Polícia Civil, es-

Kassio Silva Alves de Freitas, 22 anos, foi 
preso neste domingo (20), pelo envolvi-
mento na morte da enteada de 2 anos, em 
Niterói, na Região Metropolitana do Rio. 
Ele confessou a autoria do crime, ocorri-
do neste sábado (19). 
Segundo a polícia, agentes da 78 DP 
(Fonseca) receberam informações dan-
do conta da morte violenta da menina 
A.R.D.S.B. Após diligências preliminares 
da unidade, foram constatadas evidên-
cias de homicídio e a Delegacia de Homi-
cídios de Niterói, São Gonçalo e Itaboraí 
(DHNSG) foi acionada e, os agentes che-
garam ao padrasto da vítima.
Um mandado de prisão temporária foi ex-
pedido pelo plantão judiciário e o acusado 
vai responder por homicídio qualificado.
Kássio foi levado para a especializada e será 
encaminhado para audiência de custódia, 
ficando à disposição da Justiça.

U
Lucas Camaz, 9, sofreu um corte profundo na perna após 
ficar enrolado em linha chilena enquanto soltava pipa na 
Taquara, zona oeste do Rio - Carolainy Camaz no Facebook

soltar pipa, sou contra é usar linha chilena", 
diz Gerson Alves.
A família disse não saber de quem era a 
pipa que Lucas tentou pegar. A praça em 
que aconteceu o acidente é um lugar onde 
a prática ocorre com frequência e, segundo 
os pais do garoto, muitas pessoas soltavam 
pipa na hora do ocorrido.
Assim como cerol, a linha chilena é usada 
em batalhas aéreas entre pipas. Desde 2019, 
porém, uma lei estadual proíbe a compra, 
uso, porte e posse dessas linhas cortantes, 
sob risco de pagamento de multa.

Segundo dados do Disque Denúncia, já 
foram registradas 381 denúncias de linhas 
chilenas só este ano em todo o estado do 
Rio. Em apenas oito meses, o número é 
maior do que a soma de 2022 inteiro, que 
registrou 347 denúncias.
No início do mês, um mototaxista morreu 
após ser atingido por uma linha chilena 
enquanto passava pela Linha Amarela, em 
Água Santa, zona norte do Rio. Fabrício Bar-
ros estava com uma passageira no momento 
em que foi ferido. Ele não resistiu aos feri-
mentos e morreu no dia 1º de agosto.

tava morando no Recreio dos Bandeiran-
tes. Ele é investigado pela 42a DP, pelo cri-
me de estelionato, por alugar apartamentos 
no bairro com documentos falsos.

Alexandre da Silva Machado é conheci-
do como Bob Lerdo — Foto: Divulgação
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INSEGURANÇA

m dos suspeitos de esfa-
quear uma jovem durante 
um assalto na Cidade Nova 
— a poucos metros da sede 
administrativa da Prefei-
tura do Rio de Janeiro, foi 

preso nesta segunda-feira (21) por policiais 
militares do 4º BPM (São Cristóvão).
Emerson Júlio Monteiro foi levado para a 6ª 
DP (Cidade Nova) e, de acordo com informa-
ções preliminares, foi reconhecido pela víti-
ma, uma jovem de 24 anos. Com várias ano-
tações criminais por furto e roubo, ele havia 
deixado a cadeia há pouco mais de um mês.
O segundo suspeito envolvido no assalto 
ainda é procurado pela polícia.
A jovem tinha acabado de sair do trabalho 
na tarde deste domingo (20) e estava com 
o namorado. Ela foi abordada por dois ho-
mens em uma das escadas de saída da pas-
sarela do metrô da Estação Cidade Nova, 
da Linha 2. Depois de feri-la com uma faca, 
a dupla fugiu, levando pertences.
A poucos metros dali, dentro da passagem 

tubular, dois PMs que faziam patrulhamen-
to socorreram a vítima — mas a presença 
deles não inibiu os ladrões.
A mulher foi atingida na cintura e levada 
ensanguentada para o Hospital Municipal 
Souza Aguiar. Após, foi transferida para 
um hospital da rede particular. Até a últi-
ma atualização desta reportagem, não havia 
detalhes sobre o quadro de saúde dela.

Medo na Cidade Nova
Quem trabalha na região afirma que assal-
tos aumentaram.
“Eles ficam rondando toda a Cidade Nova e 
assaltam na rua e até mesmo no ponto de ôni-
bus”, disse uma mulher. “A gente poucas vezes 
vê uma viatura da polícia no local. Agora eles 
estão assaltando as pessoas com faca.”
“Todo final de semana é certo alguém do 
trabalho ser assaltado. E são sempre as 
mulheres, na maioria das vezes. A rua é 
deserta. A gente está cansado de viver com 
medo, de trabalhar com medo, de sair do 
trabalho com medo”, contou outra.

A Polícia Civil investiga a morte do bar-
beiro Gilsonei Vasconcelos Xavier, de 35 
anos, encontrado morto após ter deixado 
o evento Garota VIP, no Parque Olímpi-
co, Barra da Tijuca, Zona Oeste do Rio, 
no último fim de semana. O corpo dele 
foi encontrado na tarde desse domingo 
em um condomínio da Aeronáutica que 
fica ao lado do local do evento.
De acordo com informações da família, 
Gilsonei tinha múltiplas fraturas pelo 
corpo e morreu por bronco aspiração. 
Mas o que aconteceu com o barbeiro 
ainda é um mistério. Na tarde de domin-
go, a irmã do barbeiro foi informada que 
o corpo dele tinha sido encontrado. Ela 
foi até a 16ª PD (Barra da Tijuca) e no 
local obteve informações e que o irmão 
teria pulado o muro do evento, caindo 
na calçada. Entretanto, testemunhas co-
meçaram a fazer contato com a família 
para relatar outra versão.
Frequentadores da festa relataram aos 
familiares que presenciaram o momento 
em que Gilsonei foi espancado. As infor-
mações são de que o barbeiro esperava 
uma pessoa na fila do banheiro, e acabou 
agredido. Depois, foi retirado do local.
“Eu estava saindo do banheiro e vi um 
rapaz visivelmente alcoolizado, ele pa-
recia estar esperando alguém que esta-
va no banheiro e o segurança estava o 
conduzindo para fora, ele não reagiu, ele 
acompanhou o segurança. Quando ele 
saiu, que estava já na porta do banheiro 

assim, na porta desse corredor, na entra-
da, uma moça que estava saindo na mi-
nha frente e começou a questionar o ra-
paz de forma bem incisiva, falando que 
ele não tinha que estar ali", disse a tes-
temunha, que não quis ser identificada.
A mulher ainda relatou como foi a agres-
são: "Quando eu vi, veio um cara corren-
do em uma velocidade alta e ele empurra 
o cara no chão, sem nem saber o que es-
tava acontecendo. E a cabeça do cara faz 
um barulho absurdo no chão. Na hora 
que eu vi e ouvi o barulho, eu dei um 
grito", contou a testemunha.
A mãe da filha mais nova de Gilsonei 
afirma que a família está revoltada. Se-
gundo a mulher, de 21 anos, que pediu 
para não ser identificada, todos querem 
explicações sobre o que ocorreu.
- Como o corpo de uma pessoa aparece 
no terreno ao lado do evento e ninguém 
vê? Alguém levou o corpo dele. Um 
evento desse tamanho e ninguém viu? 
Queremos explicações – afirma.
Gilsonei trabalhava como barbeiro e 
também como mototaxista. Ele ainda 
vedia roupas para complementar a ren-
da. O homem, que morava no Parque 
Royal, na Ilha do Governador, deixou 
dois filhos, um menino de quatro anos e 
uma menina de nove meses.
- Ele era extremamente trabalhador. Sem-
pre fez questão de fazer de tudo para dar o 
melhor aos filhos. Não poupava esforços. 
Ela uma pessoa muito especial – lamenta.

Suspeito de esfaquear jovem em assalto na frente 
da sede da Prefeitura do Rio é preso pela PM

Polícia investiga morte de barbeiro após o evento Garota VIP, na Barra

Crime foi na tarde deste domingo (20). Homem tem várias passagens criminais por furto e roubo e 
havia deixado a cadeia recentemente. Local tem sido alvo de assaltos com armas brancas.

U

Dois ônibus da linha 388 (Cesarão x 
Candelária) tiveram suas chaves fur-
tadas no ponto final, em Santa Cruz, 
Zona Oeste do Rio, neste domingo. 
Segundo o Sindicato das Empresas de 
Ônibus da Cidade do Rio, o RioÔnibus, 
os veículos precisaram ser levados para 
a manutenção, na garagem. De acordo 
com a PM, agentes da corporação não 
foram acionados para o fato.
O RioÔnibus informa, ainda, que am-
bos os veículos voltarão à operação nes-
sa segunda-feira.
Moradores da região relatam que rebo-
ques foram necessários para conseguir 
retirar os veículos do ponto final, lo-
calizado dentro conjunto habitacional 
Doutor Otacílio Câmara, o Cesarão, 
em Santa Cruz, local de onde também 
partem os veículos da linha 759 (Ce-
sarão x Coelho Neto). Ambas as linhas 
pertencem ao Consórcio Santa Cruz e 
são operadas pela Transportes Campo 
Grande.
A equipe do EXTRA embarcou em uma 
viagem da linha 388 no último mês de 
abril, e acompanhou a saga dos passa-
geiros, que reclamavam do cansaço pe-
las horas (no plural) de viagem, que, em 
grande parte, percorre a Avenida Brasil. 
Depois de deixar o ponto final no Ce-
sarão, foram 3h17 até desembarcar na 
Candelária, em manhã de trânsito pe-
sado apenas na saída da Zona Oeste.
Dados da Secretaria municipal de 
Transportes apontam a 388 como a li-
nha de percurso mais extenso na cida-
de, com 140 quilômetros, somadas ida e 
volta. Alguns usuários chegavam a sair 
de casa 7 horas antes de seus compro-
missos no Centro do Rio, para garantir 
lugar sentado no ponto final, além de 
não perder as poucas viagens diárias.
À época, era essa uma grande preocu-
pação: a oferta de viagens ao longo do 
dia. A situação, desde então, melhorou, 
segundo os próprios passageiros.

Ônibus têm chaves 
furtadas em ponto 

final e precisam 
ser rebocados para 

garagem na Zona 
Oeste do Rio

Mulher é esfaqueada em assalto na 
Cidade Nova — Foto: Reprodução

Suspeito de esfaquear jovem é 
preso no Rio — Foto: Divulgação
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CIDADES
Começando bem o dia! 

Atividades físicas trazem 
saúde e bem-estar para 

os usuários do CapsII Dr 
Jorge Tannus Rejame

MESQUITA

esquita tem uma visão 
voltada para o avanço na 
Educação. Com isso, foi 
iniciado um processo de 
informatização e gamifi-
cação da rede pública mu-
nicipal de ensino. A ideia é 

proporcionar ensino de qualidade tecnoló-
gica para os alunos, inserindo-os em um 
ambiente que seguirá fazendo parte de toda 
a vida do estudante. Entre as 37 escolas pú-
blicas de Mesquita, 29 já estão dentro dos 
padrões de informatização, equipadas com 
tablets para os alunos e notebooks para os 
professores, conectados por wi-fi. Já em re-
lação à gamificação, mais de 8.600 alunos 
de 18 unidades já utilizam o novo modelo 
de ensino, que permite um trabalho mais 
interativo e prático dos educadores, resul-
tando em aulas ainda mais dinâmicas.
“O uso da tecnologia na educação permi-
te ao aluno sua emancipação intelectual, 
tendo o professor como o mediador de sua 
aprendizagem. A gamificação nas esco-
las contribui bastante para essa forma de 
ensino. Além de aprender significativa e 
prazerosamente, o aluno realiza atividades 
diárias, avaliações e até trabalhos através de 
jogos e quizzes. Hoje, vivemos um grande 
avanço tecnológico que engloba até aqueles 
alunos que não tinham acesso à internet e 
às ferramentas tecnológicas em suas casas”, 
declara Renata Levy, diretora da Escola 
Municipal Irena Sendler.

Que a prática de exercícios físicos é 
um benefício para a saúde, todo mun-
do concorda. E que ela contribui para 
uma melhoria das condições de saúde 
mental também. Por isso, a Secreta-
ria Municipal de Saúde (Semus), por 
meio da subsecretaria de Atenção à 
Saúde, reserva as manhãs de sol para 
que os pacientes do CAPSII, Dr. Jorge 
Tannus Rejame, realizem alongamen-
tos e exercícios físicos.
A prática acontece todas as manhãs, na 
praça ao lado do equipamento, na Rua 
Dr. Arruda de Negreiros, e nesta segun-
da-feira, (21), não foi diferente. O objeti-
vo é contribuir com a diminuição da an-
siedade, alívio do estresse e auxiliar nos 
tratamentos dos transtornos mentais.
Segundo a subsecretária, Tatiana So-
ares, a ação faz parte do projeto tera-
pêutico da unidade que é desenvolvido 
para cada paciente individualmente, 
mas que prevê também, atividades co-
letivas e de socialização. “Nossa equipe 
multidisciplinar desenvolve os exercí-
cios para que o atendimento aos nossos 
usuários seja de forma completa, cui-
dando da parte mental, física, terapêu-
tica e de integração social”, disse.
Após as atividades o grupo se divide 
nas oficinas terapêuticas que o Caps 
desenvolve.

Gamificação e informatização do ensino

Reserva Biológica de Tinguá é aberta para visitação de alunos da rede municipal

M

Além de receberem a informatização das 
suas unidades, os alunos do 1º ao 9º ano do 
Ensino Fundamental participam do projeto 
de gamificação “Jovens Gênios”, ferramen-
ta pedagógica para jogos educacionais, vi-
sando a interação dos estudantes. O foco é 
proporcionar inclusões sociais e despertar 
mais o interesse dos mesmos. A rede pú-
blica municipal de ensino conta ainda com 
o “Educa + Mesquita”, que possibilita aos 
professores e coordenadores realizarem 
tarefas como elaboração de plano de aulas 
e provas, diário on-line e lançamentos de 
faltas e conceitos. Tudo para agilizar e digi-

talizar o trabalho.
“A cultura digital é uma das dez competên-
cias gerais para o pleno desenvolvimento 
do estudante previstas na Base Nacional 
Comum Curricular, a BNCC. Além dos 
tablets, notebooks e sistemas educacionais 
serem importantes ferramentas pedagógi-
cas na aquisição dessa competência, de ma-
neira prática e lúdica, vivemos num mundo 
cada vez mais tecnológico. Não há como 
ter um processo educacional e administra-
tivo desvinculado da informatização e das 
plataformas afins”, defende a subsecretária 
municipal de Educação, Monique Rosa.

Considerada patrimônio natural da humani-
dade e área de proteção ambiental, a Reserva 
Biológica do Tinguá vai permitir a visitação de 
alunos das escolas municipais de Nova Iguaçu 
a partir da próxima semana. A autorização foi 
obtida após a assinatura de um termo de com-
promisso técnico entre a Prefeitura e o ICMBio 
(Instituto Chico Mendes de Conservação da 
Biodiversidade), neste sábado (19).
“Com esse termo assinado vamos estruturar 
a operação de visita dos nossos estudantes. 
Será uma grande oportunidade deles conhe-
cerem o espaço e terem uma aula impor-
tante de educação ambiental. Essa visitação 
também vai alavancar o turismo. Estamos 
melhorando o acesso até a Estação de Tra-
tamento de Água do Rio D’Ouro, pois esse 
patrimônio foi construído em 1880 e funcio-
na até hoje. O império pegava a água daqui. 
Fiquei encantado com o lugar”, destacou o 
prefeito de Nova Iguaçu, Rogerio Lisboa.
De acordo com o secretário de Agricultu-
ra e Meio Ambiente de Nova Iguaçu, Ed-
gar Martins, a assinatura do compromis-
so da Prefeitura com o ICMBio, as portas 
da Reserva Biológica foram abertas à po-
pulação de Nova Iguaçu.
“É um momento histórico na cidade, pois 
temos uma reserva com 14 mil hectares 
dentro de Nova Iguaçu, com importância 
no abastecimento hídrico do Rio de Janei-
ro. A população, de forma ordenada, orga-
nizada e controlada, num viés de educação 
ambiental, vai conhecer esse patrimônio. 
Serão visitas guiadas, agendadas com limite 

de pessoas, mas neste primeiro momento 
somente aos alunos”, afirmou.
Segundo a analista ambiental do ICMBio, Gi-
sele Medeiros, as visitas por parte da popula-
ção só devem ser iniciadas a partir de maio de 
2024, com grupo de até 40 pessoas, com a pre-
sença de um educador ambiental. Um guarda 
ambiental da Prefeitura de Nova Iguaçu deve 
atuar no Rio D’ouro já na próxima semana.
Um grupo de ciclistas de Nova Iguaçu percor-
reu cerca de 15 quilômetros da Praça de Adria-
nópolis até a Estação de Tratamento de Água 
do Rio D’Ouro, localizada dentro da reserva, 
e conheceram uma das 32 captações de água.
Moradora do bairro Rancho Novo, a pro-
fessora Andréia Virgínia Dantas, de 49 
anos, se apaixonou pela reserva em seu pri-
meiro ciclismo em meio à natureza.
“Estou começando no ciclismo em Tinguá, 
mas esse é o meu primeiro contato dentro 
da reserva. Estou encantada com tanta natu-
reza. Aprendi sobre a conservação ambiental 
e andar de bicicleta ao lado de patrimônios 
históricos é um sonho. Dá vontade de co-
nhecer outros pontos, como a Serra do Ma-
dureira e o Parque Municipal”, comentou.
Rio D’Ouro é um dos bairros de Nova Igua-
çu nas proximidades da Reserva Biológica 
do Tinguá. O local ganhou importância 
para o município em 1883 com a constru-
ção pelos escravos da Corte, do Aqueduto 
e da Represa do Rio D’Ouro que captam a 
água do Rio e abastecem o sistema Acari 
que fornece água para alguns bairros da re-
gião metropolitana do Rio de Janeiro.

Quase 80% das unidades da rede pública municipal já estão informatizadas
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TRANSFORMAÇÃO E SEGURANÇA

Prefeitura do Rio comunicou, 
nesta segunda-feira (21), que 
o Consórcio Rio + Verde 
venceu a licitação para a 
revitalização do Jardim de 
Alah, entre os bairros de 
Leblon e Ipanema, na Zona 

Sul. Os próximos passos são a homologação do 
projeto e a assinatura do contrato.
Como essas pendências incluem diversos 
processos burocráticos, ainda não há prazo 
para que o contrato seja assinado. Depois dessa 
resolução, a concessionária precisará passar 
por licenciamento ambiental, urbanístico e de 
patrimônio. Em seguida, a Rio + Verde terá 18 
meses para concluir as obras.
"Os próximos passas envolvem o ressarcimento 
dos estudos que foram realizados por meio 
de uma manifestação de interesse privado, 
onde dois grupos realizaram os estudos que 
sustentaram o processo licitatório. Outro 
passo é a constituição de uma empresa de 
propósito específico, que é uma empresa 
criada especificamente para gerir essa 
concessão. Depois, a emissão de garantia da 
execução do contrato: a concessionária precisa 
garantir que vai cumprir com as obrigações. 
Todas essas condições são precedentes para 
a assinatura do contrato", informou Lucas 
Costa, o diretor de estruturação de projetos 
da Companhia Carioca de Parcerias e 
Investimentos (CCPAR).
Formada pelas empresas Accioly Participações, 
DC-Set, Opy e Púrpura, concessionária 
administrará o jardim por um período de 35 
anos. O valor do contrato é de R$ 112,6 milhões, 
preço estimado para o projeto de revitalização do 
parque, que possui 93,6 mil metros quadrados. 
A Rio + Verde poderá explorar comercialmente 
a área por meio de quiosques e lojas, mas o 
acesso permanecerá gratuito.
A verba também deverá ser investida na 
construção de pontes, recuperação de jardins, 
implantação de ciclovias, estacionamento, 
construção de uma creche pública e revitalização 
das quadras poliesportivas, além da promoção 

de eventos e exposições.
Em conversa com o DIA, moradores da região 
relataram que sentem insegurança ao passar 
pelo Jardim de Alah e, por isso, acreditam que o 
projeto possa interferir nesse problema.
"A situação está um pouco feia... Acredito que, 
com essa iniciativa, terá uma melhora grande. 
Hoje, vemos abandono e sentimos medo. É 
muito escuro, poucas pessoas... Na minha 
opinião, vai revitalizar o ambiente, trazer novas 
pessoas e vai ficar um lugar bem bonito. Temos 
que entender que o Rio de Janeiro precisa 
receber mais turistas, é uma cidade linda", 
opinou o aposentado Carlos Sales.
Carlos Monjardim, presidente da Associação 
de Moradores e Amigos de Ipanema (Amai), 
acredita que a iniciativa permite que o poder 
público possa focar os investimentos em áreas 
mais necessitadas da cidade.
"Essa concessão público-privada é fundamental. 
Primeiro, permite ao prefeito utilizar o dinheiro 
em áreas mais humildes e necessitadas da 
cidade. Traz o parceiro privado para investir 
quase R$ 130 milhões em uma área nobre, 
entre Ipanema e Leblon, recuperando o espaço, 
aumento a parte verde do parque, criando vagas 
de estacionamento", afirmou Monjardim.
"O nosso Jardim de Alah ficará 35 anos sob 
manutenção da iniciativa privada e com 
segurança 24 horas. Isso vai virar um atrativo 
turístico, vai movimentar o comércio dos bairros 
e trazer segurança aos moradores da região. Não 
tem uma semana que a Segurança Presente não 
recolhe 15 a 20 de facas na 'cracolândia' que tem 
se formado aqui. A perspectiva é de que haja 
uma valorização de quase 100% nos imóveis do 
entorno do Jardim de Alah", concluiu.
Algumas faixas contrárias à concessão foram 
colocadas nas grades do parque. No início 
deste mês, a 8ª Vara da Fazenda Pública julgou 
como extinta uma ação civil pública contra a 
concessão. O grupo de moradores alegava que 
as obras poderiam descaracterizar o espaço e 
causar danos, mas juíza Alessandra Cristina 
Tufvesson Peixoto entendeu que a intervenção 
não viola leis ou decretos municipais.

Consórcio Rio+Verde Vence Licitação
para Revitalização do Jardim de Alah

Rio + Verde administrará o espaço por 35 anos e as obras de revitalização deverão custar R$ 112,6 milhões

A

Projeto de como deve ficar o Jardim de Alah após as obras de revitalização - Foto: Divulgação

Moradores reclamam de abandono do Jardim de Alah e insegurança no parque - Foto: Cleber Mendes
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AQUELE ABRAÇO !!!
>> INOCENTES DESISTE DE HOMENAGEAR BÚZIOS - A Escola de Samba Inocentes de Bel-
ford Roxo comunicou via assessoria de imprensa que mudará o enredo para 2024. A Caçulinha 
da Baixada apresentaria homenagem à cidade de Búzios, mas deixará para outra oportunidade, 
"devido a questões estruturais". Novo tema será apresentado na sexta, 25/08/2023, pelos carnava-
lescos, Marco Falleiros e Cristiano Bara (foto), nas redes sociais da escola. "Búzios é um enredo 
muito rico e criativo. Por isso, em outro momento, vamos apresentá-lo, na Sapucaí", informou 
Cristiano Bara. Segundo o comunicado, "a decisão da mudança do tema aconteceu através do 
consenso na diretoria". Boa sorte à Inocentes! Aquele Abraço, em todos!!!

Ator Romulo Aranha representou o personagem-pai de Ana Júlia e se emocionou junto com a família

O Grêmio Recreativo Escola de Samba Sereno de 
Campo Grande anuncia a talentosa e carismáti-
ca Katarina Harmony como sua nova Rainha de 
Bateria para o Carnaval 2024. Campeã do último 
Carnaval na Série Prata, a Azul e Branco tem o 
compromisso de proporcionar um espetáculo 
único e inesquecível na Marquês de Sapucaí, mas 
também valorizando suas raízes. Por isso a esco-
lha da Katarina, que além de uma energia con-
tagiante para iluminar ainda mais o desfile, vem 
de família cria da Zona Oeste do Rio de Janeiro.
"Nosso compromisso é trazer alegria, animação e 
muita emoção para os nossos componentes, segmen-
tos, foliões e espectadores. As escolas de samba pas-
sam por muitas dificuldades para colocar o carnaval 
na rua, mas muito além disso, precisamos de união, 
entrega e carinho. Sabemos da dedicação da Katari-
na por onde passa e com certeza faremos um grande 
desfile, pois nossa escola está 100% unida", disse o 
presidente Carlos Alberto 'Galego'.
Katarina Harmony desfila no Carnaval do Rio de 
Janeiro desde criança, atravessando a Marquês de 
Sapucaí com a Estrelinha da Mocidade, passando 
por escolas como Unidos da Tijuca, Acadêmicos 
do Cubango, Porto da Pedra e Viradouro. Em 2022 
desfilou como musa da Lins Imperial, de onde se tor-
nou Rainha de Bateria no último ano. "A felicidade 
transborda em meu coração, pois tenho raiz na Zona 
Oeste do Rio de Janeiro com minha família. Quero 
agradecer desde já o carinho que tenho recebido da 
diretoria, do meu Mestre Celsinho do Repique com 
sua esposa Iramá, diretores e ritmistas. E esse carinho 
será retribuído com muito amor, dedicação e garra a 
esse pavilhão. Não quero apenas ocupar um espaço 
à frente dos ritmistas, mas marcar a caminhada, dei-
xando um legado à comunidade. Gratidão, Sereno!", 
vibrou a Majestade Katarina Harmony.

Enredo '4 de dezembro' homenageia
Santa Bárbara Iansã - Eparrê!

A Sereno de Campo Grande apresentou oficial-
mente no domingo (20), o samba-enredo que vai 
embalar o desfile da escola na Marquês de Sapucaí 
em 2024. O enredo é '4 de dezembro', em home-
nagem aos festejos de Santa Bárbara e Iansã, em 
Salvador, Capital da Bahia. A expectativa cresce 
ainda mais, pois a Azul e Branco aguarda com 
imensa expectativa a rainha Katarina, que cer-
tamente proporcionará à Swing da Coruja uma 
experiência inesquecível, com muita energia, cor 
e, acima de tudo, o espírito irresistível do samba.

 &
 C
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No Teatro Sylvio Monteiro, 'Homem Aranha' de 
Nova Iguaçu faz alegria de menina na Festa dos Pais 

Com família raiz da Zona Oeste, Katarina 
diz: "A felicidade transborda em meu cora-
ção. Gratidão, Sereno!". (Foto: Divulgação)

O Espaço Adoleta-Educação Infantil é uma 
escola particular de ensino para alunos nor-
mais e com necessidades especiais, em Mes-
quita. Atualmente, 180 alunos estão matri-
culados no estabelecimento. Desse total, 70 
possui algum tipo de deficiência. "Por isso, 
a escola dirigida pela professora Camila 
Jordão é considerada inclusiva e bastante 
elogiada na área. Podemos afirmar que é 
um modelo a ser seguido, uma referência", 
conta Juliana Lima, incentivadora, apoia-
dora dos eventos festivos e culturais da es-
cola. "Lá, as crianças são tratadas como se 
fossem da família Jordão. Minha filha, Ana 
Júlia, adora estudar, conviver no Espaço 
Adoleta", acrescenta Juliana.

Esta Resenha apurou que Camila Jordão é 
amante das artes e incentiva práticas culturais 
entre os estudantes. O Muro das Artes é uma 
das atividades mais festejadas pelos meninos 
e meninas com dons artísticos. Um dos pro-
gramas utilizados com sucesso pela diretora 
e os professores é o LIV, que trabalha o emo-
cional das crianças, incentiva criação e a so-
ciabilidade mental, física e intelectual dos pe-
quenos e pequenas. "Essa escola se preocupa 
bastante com o emocional dos portadores de 
necessidades especiais. É um modelo", elogia 
Juliana Lima, que é atriz, escritora e criadora 
da Palhaça Beterraba, personagem infantil  
muito amada pelas crianças nas escolas e 
festas de bairros iguaçuanos periféricos.

Escola inclusiva, preocupada com o
emocional e o desenvolvimento artístico

6

ator e professor de teatro, 
Romulo Aranha, nome ar-
tístico de Romulo Morales, 
de Nova Iguaçu, viveu ex-
periência diferente no dia 
11 deste agosto. Atenden-
do pedido da mãe, Juliana 

Lima, o artista foi até a festa do Dia dos Pais 
que aconteceu no Teatro Sylvio Monteiro e 
representou o papai da estudante Ana Júlia 
Cavalcante, 10 anos, aluna do 4º ano, no Espa-
ço Adoleta - Educação Infantil, de Mesquita. 
"Minha filha realizou um sonho: participar de 
comemoração assim e ter um pai presente, o 
Homem Aranha, personagem que ela adora e 
acompanha nas redes sociais. Fiquei feliz com 
a felicidade da Juju e com a generosidade do 
Romulo em estar no lugar do pai real e ausen-
te dela", disse Juliana. 
O evento foi organizado e realizado pelo Es-
paço Adoleta - Educação Infantil, que fica na 
Rua Canuto, 83 - Santo Elias/Jacutinga, Mes-
quita, RJ. ( @espaco.adoleta ).
No Instagram @romuloaranha2 mamãe Ju-
liana não economizou palavras: "Foi um dia 
inesquecível. Por mais que eu escreva palavras 
bonitas, nada vai fazer com que eu consiga 
expressar o que estou sentindo agora. Fo-
ram muitos anos de sofrimento, dela e meu, 
por vê-la chorar, pois ela cresceu e já enten-

de. Acredito muito em Deus; acredito que 
ELE me mostrou essa estratégia. ELE me fez 
lembrar do Rômulo. Sempre quis que minha 
filha tivesse um dia dos pais feliz e inesque-
cível. E ela teve! Não para de cantar as mú-
sicas que ensaiou. Quando ela falou para os 
amiguinhos que iria participar da festa, eles 
perguntaram: mas seu pai vai? Ela respondeu 
que sim, mas não contou pra ninguém. As 
crianças realmente acreditaram que era o pai 
dela. Eu disse: hoje ele é o seu pai, aproveita 
o máximo que você puder. Não foi diferente. 
Ela curtiu cada momento. Fiquei distante, en-
treguei ela ao Homem Aranha, que fez muito 
bem o papel de pai! Nunca vou esquecer o que 
o meu amigo @romuloaranha2 fez por nós. 
Que Deus abençoe sua vida. Obrigada por 
esse ano eu não ter que enxugar lágrimas de 
tristeza da minha filha!".
"Homem Aranha tem super poder de verdade. 
E não é a teia que eu lanço, eu levo esperan-
ça, levo abraços e arranco sorrisos!", respon-
deu Romulo, com o personagem encarnado. 
Em seguida, o conselho: "Você que é pai, por 
favor, seja presente na vida do seu filho (a). 
Você é um Super Herói de verdade para eles!". 
Para coroar o momento emoção, a frase-gra-
tidão dita por Ana Júlia antes de abraçar Ro-
mulo Aranha: "obrigada por você ter vindo". 
Fecha o pano. Até 2024!!!  

O

Mamãe Juliana Lima, ator Romulo 'Homem 
Aranha' e a estudante, Ana Júlia Cavalcan-
te, o trio felicidade pura (Foto: Divulgação)

Katarina Harmony 
é a nova Rainha de 
Bateria da Sereno 
de Campo Grande 

no Carnaval de 2024

Inaugurado não faz muito tempo, o 'Muro 
das Artes' diverte e desperta o dom da 
criação na criançada (Foto: Divulgação) 
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COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 
uase uma entidade no imagi-
nário brasileiro, o Copacaba-
na Palace tem uma história 
grandiosa e lendária. E é de 
maneira grandiosa e lendária 
que o icônico hotel comemora 
seu 100º aniversário, entre os 

dias 17 e 20 de agosto. Abrindo as comemora-
ções, os convidados serão recebidos para uma 
suntuosa festa de gala esta noite (17.08), imersos 
em uma cenografia e projeções gráficas, essas 
últimas com assinatura de Giovanni Bianco, que 
evocam a história e atmosfera essencialmente 
carioca do hotel e narrativas da cidade.
Com o coquetel inicial ocupando a área do Salão 
Frontal, onde a aura do passado e a vibração, do 

presente se fundem, a peça central da celebração 
ocorre nos Salões Copacabana, com proposta 
de decoração mais minimalista, dominada pelo 
preto. A mesa do jantar recebe louças desenvol-
vidas exclusivamente por Tania Bulhões que, de 
quebra, lança na ocasião uma colaboração inédita 
com o hotel, em breve disponível para venda em 
suas lojas no Rio e São Paulo. O menu, servido à 
francesa, é assinado pelo chef Nello Cassese, dire-
tor culinário de todas as propriedades Belmond 
na América do Sul, além de chef executivo do Ci-
priani. Haverá ainda uma “Sala de Sobremesas” 
onde os convidados poderão saborear as criações 
do premiado chef porto-riquenho Antonio Ba-
chour, que promete encantar a todos com uma 
verdadeira experiência sinestésica

A elaboração de Cartografia Social a partir do 
Cadastro de Casas de Religiões de Matrizes Afri-
canas com a seguinte pauta : "Espaços Sagrados 
em Áreas Protegidas - Caminhos Abertos para 
Garantia dos Direitos da Fé".
Aconteceu os seguintes encaminhamentos:
 - Nivelamento de Informações intragover-
namentais afins das Políticas Públicas de 
Direitos Humanos e Unidades de Conserva-
ção - Uma análise dos Planos de Manejos e 
Oportunidades Adaptativas para Programas 
Setoriais para Garantia dos Direitos da Fé.
 - Visita técnica ao Parque Natural Municipal de 

Nova Iguaçu e ao Espaço Sagrado junto ao Rio 
Dona Eugênia.
 - Visita Técnica do "Espaço Sagrado Rio Boa 
Esperança" - Oportunidades para a Implemen-
tação de Políticas Públicas para Garantia dos 
Direitos da Fé.
 - Rede de Debates e participação em eventos 
técnicos -científicos e da promoção da Igualda-
de Racial
l - Encontro Temáticos Caminhos Abertos/Gover-
no Federal (setembro); Encontro de Pesquisadores 
do PNMNI e Rebio Tinguá.
 - Data: 23/08, às 13:30

Copacabana Palace comemora 100 anos em grandiosa noite de gala

Reunião entre a Semam e a Superintendênciade 
Igualdade Racial/SEMAS

Q

Hoje a minha amiga acorda com uma excelente 
notícia: leva para casa o troféu mais cobiçado 
do Cinema Nacional, o Kikito de Ouro, como 
MELHOR ATRIZ COADJUVANTE pela perso-
nagem Malvina no longa “Mussum - O Filmis”.
Esse é o primeiro Kikito em um longa carreira 
de 66 anos com mais de 25 filmes feitos, nacio-
nais e internacionais.
Ela diz que a carreira de atriz não é fácil, mas é 
o que sabe e faz de melhor e que fica chateada 
muitas vezes pela falta de consideração e reco-
nhecimento na arte, mas diz e repete: " o MEU 
TALENTO é reconhecido pelo povo, e é por eles 
que eu trabalho com toda a dedicação".
E dedicou esse prêmio a minha comadre, amiga 
e grande atriz Lea Garcia
O filme recebe 6 Kikitos pelo Mussum - O Fil-
mis, entre eles o de melhor filme.

NEUSA BORGES:MELHOR
ATRIZ COADJUVANTE

Contribuindo para as comemorações de 72 anos 
de resistência e valorização da cultura afrodescen-
dente da Associação Cultural Recreativa   *Afoxé 
Filhos de Gandhi*, o Mandato da Deputada Es-
tadual Elika Takimoto em parceria com o ex De-
putado Estadual Eliomar Coelho, que presidiu a 
Comissão de Cultura da Alerj e aprovou a entrega 
da  Medalha Tiradentes à esta  associação tão im-
portante para a cultura do povo negro deste país.

Convidam a todos, todas e todes!
Data : 25/08/2023 (sexta - feira)
Local: MUHCAB - MUSEU DA HISTÓRIA E 
DA CULTURA AFRO BRASILEIRA
Rua Pedro Ernesto,80 -  Gamboa - RJ
Horário: 18:30h
Obs. Atividades a partir das 16 horas.
Feira Afro e atividades culturais.
Você não pode perder este momento, chegue 
cedo para aproveitar cada minuto.

Celebrando o Legado do
Afoxé Filhos de Gandhi
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Jogos no ano de cada estádio que será utilizado nas quartas da Libertadores 2023 — Foto: Editoria de arte

A disputa pela bola no campo danificado 
durante o jogo entre Vasco e Atlético-MG, 
no Maracanã — Foto: Alexandre Cassiano

abricio Bruno tem sido um 
dos pilares de Sampaoli no 
Flamengo . O zagueiro é o 
jogador que mais atuou pelo 
clube em 2023, e com isso 
começou a chamar atenção 
do mercado da bola . Alguns 

times árabes 'cresceram o olho para cima do jo-
gador, e o clube planeja agir rápido para evitar 
sua saída, diz o jornalista Venê Casagrande. 
Para complicar a situação do time carioca, que 
não quer se desfazer do jogador, Fabricio recebe 
um salário que não corresponde à sua produção 
no elenco de hoje. Entre os defensores do Fla-
mengo, o zagueiro tem um dos menores venci-
mentos mensais, afirma Venê. 
Com isso, o Flamengo já está em contato com o 

estafe do jogador em busca de renovar seu con-
trato. Fabricio tem vínculo até o final de 2025, 
mas um novo acordo entre as partes aumentaria 
o salário que o defensor recebe atualmente, e 
essa é a intenção do Rubro-Negro. 
Pablo e Rodrigo Caio são dois nomes que re-
cebe mais que Fabricio, mas são bem menos 
utilizados do que o defensor titular. Por con-
ta do que o jogador demonstrou desde que 
chegou ao Flamengo, a ideia da diretoria é 
oferecer pelo menos mais dois anos de con-
trato, revela Venê.
Assim, um novo contrato iria até o final de 2027. 
Assim, além de recompensar o atleta pelo de-
sempenho atual, o Flamengo ainda afasta o inte-
resse de times árabes, que sempre chegam com 
um caminhão de dinheiro, no jogador.

Com sete pontos conquistados nas últimas 
três rodadas, o Vasco continua em situação 
delicada no Brasileiro. De acordo com o por-
tal "Infobola", do matemático Tristão Garcia, 
o Cruz-Maltino tem 70% de risco de ser re-
baixado para a Série B do Brasileiro.
Mesmo com os resultados positivos dos últi-
mos jogos, o clube carioca está cinco pontos 
atrás do Bahia, primeira equipe fora de zona 

de rebaixamento. Apenar o América-MG, 
com 96%, e o Coritiba, com 88%, correm 
mais risco de queda que o Vasco.
Fechando a zona de rebaixamento, o Santos, 
é outro clube grande com grande risco de ser 
rebaixado. Atualmente, o Peixe tem 49% de 
possibilidades de queda. Já o Bahia, que está 
fora, aparece com 31%.

As cenas do estado do gramado do Maracanã 
impressionaram a quem assistiu ao jogo en-
tre Vasco e Atlético-MG — disputado apenas 
14h30min depois de Fluminense x América-
-MG e sob uma chuva que caiu durante boa 
parte do domingo — e geraram apreensão 
em relação às suas condições para o duelo 
dos tricolores com o Olimpia-PAR, quinta-
-feira, pela Libertadores. A administração do 
estádio corre contra o tempo para amenizar 
os danos ao campo e evitar prejuízo finan-
ceiro e, principalmente, técnico ao clube 
carioca. Mas a preocupação maior está mais 
na frente. Afinal, trata-se do local escolhido 
para receber a final do principal torneio con-
tinental, em 4 de novembro.
O estado do gramado será fundamental para a 
definição de quanto tempo o Maracanã ficará 
à disposição da Conmebol para os preparati-
vos da final. Todo ano, a estimativa média é de 
que a entidade assuma os estádios com 15 dias 
de antecedência. Mas o número real é definido 
apenas depois de uma inspeção, que avalia uma 
série de fatores, como assentos, iluminação, 
acessos, elevadores e, claro, o campo. A depen-
der das condições encontradas, ele pode ser 
menor (dez dias, apenas uma semana) ou maior 
(20 dias) que esse prognóstico padrão.
Isso significa que o estado do gramado pode 
deixar o Maracanã sem jogos por mais tempo 
antes da final da Libertadores, o que represen-
taria um prejuízo tanto para Fluminense quanto 
Flamengo em plena reta decisiva do Campeo-
nato Brasileiro. A inspeção da Conmebol com 
vistas à decisão de seu principal torneio ainda 
não tem data marcada, mas deve ocorrer entre o 
final de setembro e o início de outubro.
O precedente para isso já existe. Para a deci-
são da Libertadores de 2020, disputada entre 
Palmeiras e Santos, o Maracanã ficou 20 dias 
sem jogos. A Conmebol conseguiu aprontar o 

gramado para que ele não roubasse as atenções 
de forma negativa durante a final. Mas a dupla 
Fla-Flu pagou o preço.
Os rubro-negros precisaram mudar um jogo 
contra o Palmeiras para o Mané Garrincha, em 
Brasília. Já o Fluminense levou as partidas con-
tra Sport e Goiás para o Nilton Santos e mandou 
o clássico com o Botafogo em São Januário.
Este ano, se este prazo se repetir, o impacto se-
ria ainda maior, já que afetaria até seis jogos da 
dupla como mandantes. Seriam quatro do Fla-
mengo (Vasco, Bragantino, Santos e Palmeiras) 
e dois do Fluminense (Goiás e São Paulo).
Neste momento, as atenções estão voltadas para 
o curto prazo. Desde a manhã de segunda-feira 
a administração do Maracanã faz um tratamen-
to intensivo no campo visando ao jogo de quin-
ta-feira. Os trabalhos são de limpeza e corte do 
gramado, além da aplicação de químicos para 
fortalecimento. Caso necessário, serão utiliza-
dos produtos como fósforo, nitrogênio e potás-
sio para a brotação de folhas.
Todo este trabalho e preocupação são derivados 
do excesso de jogos a que o Maracanã é sub-
metido toda temporada. Na atual, já foram 55. 
Considerando o período da primeira partida 
do ano no gramado até hoje, equivale dizer que 
ele recebeu um confronto a cada quatro dias. A 
título de comparação, o segundo estádio a ser 
utilizado nas quartas da Libertadores com mais 
partidas no ano é o Hernando Siles, do Bolívar-
-BOL, em La Paz, com 38.
A maior preocupação do Fluminense é com o 
prejuízo técnico. A comissão de Fernando Di-
niz entende que quanto piores as condições do 
gramado, mais dificuldade os tricolores terão de 
impor seu jogo de estilo mais técnico e traba-
lhado. Por outro lado, o futebol mais físico do 
Olimpia pode ser favorecido.
O dano também pode ser financeiro. De acor-
do com o regulamento do Manual de clubes da 

Flamengo age rápido com Fabricio 
Bruno após sondagens de times árabes

Apesar da reação, Vasco tem 70% de risco de ser rebaixado para a Série B

Estado do gramado pode deixar Fla e Flu até 6 jogos 
sem o Maracanã antes da final da Libertadores; entenda

O defensor possui um dos salários mais baixos entre os zagueiros do elenco
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Libertadores 2023, caso árbitros e delegados re-
provem as condições do gramado e um processo 
disciplinar seja aberto, a sanção financeira nas 
quartas de final é de 15 mil dólares (cerca de R$ 
75 mil) para clubes não reincidentes, como é o 
caso do Fluminense.
A possibilidade do confronto mudar de local 
devido ao estado do campo é tratada como 

improvável pelas partes. O Fluminense teria 
que ter solicitado uma alteração com dez dias 
de antecedência. A iniciativa poderia partir da 
Conmebol, que assume o estádio hoje e fará 
uma inspeção, praxe em todos os locais que 
recebem partidas dos torneios sul-americanos. 
Mas não há nenhuma movimentação da enti-
dade neste sentido até o momento.


